

### COVID-19. Analizando su impacto con una visión hacia el futuro inmediato.

Llegar a esta segunda edición de la Revista Académica Seguridad y Estrategia, permite hacer un alto en el camino, y darnos cuenta que seguimos avanzando. Esto se ha logrado en gran parte gracias a la invaluable colaboración de las instituciones que conforman el Sistema Nacional de Seguridad, así como de aquellas que apoyan al Consejo Nacional de Seguridad, y de muchas personas que han participado, de una manera u otra, en este proyecto que nació en 2021, que continúa creciendo, y el cual representa el aporte, desde la perspectiva académica y científica, que, en conjunto, damos a la Seguridad de la Nación.

Como lo señala nuestro nombre, Seguridad y Estrategia, desde sus inicios, ha buscado llegar a todos los servidores públicos, que, dentro del ámbito de la Seguridad de la Nación, dan su mayor esfuerzo para Guatemala y para la región latinoamericana en su contexto general. Prueba de ello, son la alta cantidad de visitantes diarios en todo el mundo a nuestra página web, en la cual están documentadas con acceso abierto, las dos ediciones de esta revista, así como la agenda educativa que el INEES ofrece.

En esta segunda edición, el tema central es el impacto que la pandemia de COVID-19 ha tenido dentro de la Seguridad de la Nación, y los esfuerzos que instituciones nacionales y extranjeras han puesto en marcha, con la intención de dar un nuevo enfoque de seguridad ante esta crisis sanitaria global, sin precedente alguno, y donde el mayor costo ha sido humano, pero que, en el futuro inmediato, sus efectos económicos, sociales, políticos, tecnológicos y militares ya afectan nuestras sociedades.

Es ante estos desafíos a la Seguridad de la Nación, que la estrategia de respuesta de los Estados debe concebirse de forma integral, que involucre a las instituciones del Estado

con todos los sectores de la sociedad, en los marcos de cooperación, coordinación y colaboración, para que, a través de esfuerzos comunes, desde el rol que a cada institución le corresponda cumplir, se haga frente de manera efectiva, requiriendo a su vez, compartir esos esfuerzos con otros países, organizaciones internacionales y organismos de cooperación internacional, lo que permitirá, no sólo hacer frente a esta pandemia, sino estar preparados para enfrentar de manera pronta y efectiva, cualquier otra amenaza que afecte a la Seguridad de la Nación.

En ese sentido, la Revista Académica Seguridad y Estrategia, desarrolla este análisis, con el cual se ofrece a los lectores de la misma, conocer de la fuente directa el diseño, desarrollo e implementación de estrategias institucionales, que han permitido la participación articulada de todos los instrumentos y recursos con que cuentan los Estados, particularmente Guatemala, Costa Rica, México y Colombia.

La pandemia, se convierte entonces en la oportunidad, para que todo ciudadano tome conciencia de la trascendencia de la Seguridad de la Nación y su significado, dándole el espacio para que se transforme en un verdadero actor de cambio, para brindar una verdadera respuesta adecuada y oportuna.

Saludos lectores y amigos, bienvenidos a Seguridad y Estrategia, la revista académica del INEES.

El Director,



Coronel y Magíster  
Jorge Francisco Girón Mendizábal